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 令和３年第７回南関町議会定例会（第１号） 

令和３年１２月６日 

午前１０時００分開議 

於    議    場 

１．議事日程 

開会宣告 

議事日程の報告 

日程第１ 会議録署名議員の指名について 
８番 打 越 潤 一 君 
９番 鶴 地  仁  君 

日程第２ 会期決定について 

日程第３ 諸般の報告について 

日程第４ 議案第59号 南関町役場の位置に関する条例等の一部を改正する条例の制

定について 

日程第５ 議案第60号 南関町課設置条例及び南関町議会委員会条例の一部を改正す

る条例の制定について 

日程第６ 議案第61号 南関町一般職の職員の給与に関する条例の一部を改正する条

例の制定について 

日程第７ 議案第62号 南関町国民健康保険税条例の一部を改正する条例の制定につ

いて 

日程第８ 議案第63号 南関町国民健康保険条例の一部を改正する条例の制定につい

て 

日程第９ 議案第64号 南関町放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関する基準

を定める条例の一部を改正する条例の制定について 

日程第10 議案第65号 南関町特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運営に

関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定につ

いて 

日程第11 議案第66号 南関町家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定め

る条例の一部を改正する条例の制定について 

日程第12 議案第67号 令和3年度南関町一般会計補正予算(第3号)について 

日程第13 議案第68号 令和3年度南関町国民健康保険特別会計補正予算(第2号)につ

いて 

日程第14 議案第69号 令和3年度南関町介護保険事業特別会計補正予算(第3号)につ

いて 

日程第15 議案第70号 令和3年度南関町浄化槽整備推進事業特別会計補正予算(第1

号)について 

日程第16 議案第71号 令和3年度南関町下水道事業補正予算(第3号)について 
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日程第17 議案第72号 工事請負契約の締結について 

日程第18 議案第73号 工事請負契約の変更について 

日程第19 議案第74号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第20 議案第75号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第21 議案第76号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第22 議案第77号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第23 議案第78号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第24 議案第79号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第25 議案第80号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第26 議案第81号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第27 議案第82号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第28 議案第83号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第29 議案第84号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第30 委員会提出議案第2号 南関町議会議員の議員報酬、費用弁償等に関する条

例の一部を改正する条例の制定について 

日程第31 一般質問 

① ５番議員  ② １１番議員  ③ ７番議員   

          

２．出席議員は次のとおりである。（11名） 

１番 西 田 恵 介 君         ２番 北 原 浩一郎 君 

３番 中 村 正 雄 君         ４番 立 山 比呂志 君 

５番 杉 村 博 明 君         ６番 井 下 忠 俊 君 

７番 立 山 秀 喜 君         ８番 打 越 潤 一 君 

９番 鶴 地  仁  君         11番 境 田 敏 高 君 

12番 橋 永 芳 政 君 
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３．欠席議員なし 

   

４．地方自治法第１２１条の規定により、説明のため出席した者の職氏名（11名） 

町 ⾧ 佐 藤 安 彦 君  税 務 住 民 課 ⾧ 東 田 彰 夫 君 

副 町 ⾧ 大 木 義 隆 君  福 祉 課 ⾧ 田 中 龍 城 君 

教 育 ⾧ 谷 口 慶志郎 君  経 済 課 ⾧ 田 口  明  君 

総 務 課 ⾧ 古 澤  平  君  建 設 課 ⾧ 嶋 永 健 一 君 

会 計 管 理 者 竹 崎 俊 一 君  教 育 課 ⾧ 赤 木 二三也  君     

まちづくり課⾧  坂 田 浩 之 君   

  

５．職務のため会議に出席した事務局職員の職氏名（２名） 

議 会 事 務 局 ⾧ 橋 本 清 孝 君    書  記  福 山 尚 樹 君 
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開会 午前１０時００分 

             ―――――――〇―――――――             

〇議⾧（橋永芳政君） 起立。礼。おはようございます。着席。 

ただいまから令和３年第７回南関町議会定例会を開会します。 

これから本日の会議を開きます。 

議事日程等は御手元に配付のとおりです。 

 

 日程第 1 会議録署名議員の指名について 

〇議⾧（橋永芳政君） 日程第１、会議録署名議員の指名を行います。 

会議録署名議員は、会議規則第１２６条の規定によって、８番議員、９番議員を指名

します。 

             ―――――――〇――――――― 

 日程第 2 会期決定について 

〇議⾧（橋永芳政君） 日程第２、会期決定についてを議題にします。 

お諮りします。 

本定例会の会期については、本日から１２月８日までの３日間にしたいと思います

が、御異議ありませんか。 

             ［ 「異議なし」と呼ぶ者あり］ ］ 

〇議⾧（橋永芳政君） 異議なしと認めます。 

したがって、本定例会の会期は本日から１２月８日までの３日間とすることに決定

しました。 

             ―――――――〇――――――― 

 日程第 3 諸般の報告について 

〇議⾧（橋永芳政君） 日程第３、諸般の報告を行います。 

報告の第１点は、例月出納検査報告及び令和３年度財政援助団体等の監査結果につ

いてです。本件については、南関町監査委員に関する条例第１４条の規定によって、

監査委員繁松哲也君、打越潤一君より令和３年度８月分、９月分、１０月分の出納検

査結果及び令和３年度財政援助団体等の監査結果について報告がなされています。

内容については、その写しを御手元に配布していますので、これを省略します。 

報告の第２点は委員会報告についてです。広報常任委員会委員⾧より、委員会の研修

報告書が提出されていますので報告を求めます。広報常任委員会委員⾧、中村正雄君。 

〇３番議員（中村正雄君）   

委員会研修報告書。南関町議会議⾧、橋永芳政様。 

広報常任委員会委員⾧、中村正雄。 

議員研修の概要を下記のとおり報告します。 

日時：令和３年１１月４日９時半から１２時半。 
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場所：オンライン形式で議員控室にて参加。 

出席者：中村正雄、西田恵介、北原浩一郎、橋本清孝局⾧。 

内容：令和３年度町村議会広報研修会にオンラインで参加しました。 

始めに演題「そろそろ化けませんか！！～創意、熱意の取組に学ぶ～」で、議会広報

ファシリテーター熊本大学客員教授の越地信一氏より講義を受けました。全国コン

クールの上位１０位のうち７点は昨年と同じ町村で、レベルの継承が出来ている。 

傾向として、①住民と共に考える姿勢の徹底、②行政広報との違いが鮮明、③秀でる

企画力と編集力があるなど事例を交えてわかりやすい解説がありました。次に「議会

広報クリニック」に移り、グループ内の五つの町村の議会だよりを実際にクリニック

しました。各々の町村及び審査委員で事前審査した結果を元にディスカッションが

行われました。南関町議会だよりについての好評価点は、左開きで全ての文章が横書

きで統一しておりとても読みやすい、全ページカラーで全体的に文字が太く、写真イ

ラストが多用されて読みやすい、表紙の写真が最終ページの特集記事に連動して、読

者がページを開くようにうまく誘導されている。一方改善点として、読むのに少し疲

れる印象がある、周囲の余白を広くしたりした方がいい、議案審議が議案の解説とな

っており審議内容が少ない。委員会研修の内容が、行政広報的になっているものがあ

る、議会視点での差別化などの指摘がありました。具体的に指摘された内容を含め、

住民の期待に応え、もっと読んでもらえる議会だよりを目指し、今後の誌面作りに反

映していきます。以上です。 

           ―――――――〇――――――― 

〇議⾧（橋永芳政君） ここで、町⾧から挨拶の申出があっていますので、これを許します。

町⾧。 

〇町⾧（佐藤安彦君） 皆様改めましておはようございます。 

令和３年第７回南関町議会定例会の開会において、南関町役場の位置に関する条例

等の一部を改正する条例の制定について、南関町農業委員会の委員の任命につき同

意を求めることについて、令和３年度補正予算案、その他諸議案の御審議をお願いす

る当たり、一言御挨拶を申し上げ、議員の皆様並びに町民の皆様に一層の御理解と御

協力をお願い申し上げる次第であります。１２月２日木曜日に、事業者からの通報が

あり、鳥インフルエンザの疑いがあることが確認され、町にも県からの連絡が入った

ため、初動防疫への対策のために２日午後４時４５分に対策本部を設置し、第１回目

の本部会議を開催いたしました。３日金曜日、午前４時に高病原性鳥インフルエンザ

の遺伝子検査で陽性が確定し、県・町職員を中心に関係団体の協力の中で６万６,２

２５羽の殺処分が開始され、２４時間以内とある４日土曜日の午前４時までに全て

の殺処分が完了しました。また、疑似家畜の確定から７２時間以内とされる防疫措置

終了についても、目標である昨日の午前１０時８分までの約５４時間で無事終了し

ましたが、その後に２１日間は移動制限、消毒ポイントの設置が継続されることにな
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ります。なお、３日金曜日、午前９時からは、私と田口課⾧の２名で西豊永区公民館

で開催された住民説明会に出席、４日土曜日には、埋設地周辺世帯等へ私、橋永議⾧、

田口課⾧の３人で直接伺って、皆様の不安や御意見・御要望をお聞きしましたので、

住民の皆様の不安が解消できるように県や関係機関と連携して問題解決に当たると

ともに、徹底した再発防止に努めて参りたいと思います。ここで改めて、御協力・御

支援をいただきました多くの方に衷心より御礼を申し上げる次第であります。本当

にありがとうございました。さて、今年一年を振り返ってみますと、昨年に引き続き、

新型コロナウイルス感染症が全国に拡大し、緊急事態宣言やまん延防止等重点措置

が発令される中で、国内経済や国民の日常生活等にも大きく影響した年であり、南関

町においても、全ての生産活動や、町民の皆様方の生活にも御苦労・御心配をお掛け

した厳しい年であったと思います。このような中で、２回目までのワクチン接種につ

いては、町内外の医療機関や玉名郡医師会の御理解と御協力により、希望される全て

の方の接種がほぼ完了していますが、若年層の接種が少し低いような状況でありま

すので、引き続きワクチン接種を推進するとともに、今後計画されている３回目の接

種にも迅速な対応ができるよう準備して参ります。また、新たな変異株として、既に

４０以上の国・地域で感染が確認されている「オミクロン株」が注目されていますが、

今年の冬はインフルエンザの流行も危惧されていますので、町民の皆様方には、新型

コロナウイルス感染症と併せて、できる限りの対策・支援を行って参りたいと考えて

おります。災害関連においては、梅雨明けの８月１１日から１８日までの８日間で総

量９１１ミリ、１２日から１３日の２４時間雨量が３２８ミリと８月としては記録

的なものとなり、昨年に続き甚大な災害が発生し、激甚災害にも指定されることとな

りました。ただし、令和２年の７月豪雨との違いは、短時間に集中した豪雨ではなか

ったために、河川の増水等が急激ではなかったと思われ、被害件数も少ない件数で収

まったものと思われますが、集中豪雨や災害は毎年発生するような状況となってき

ておりますので、町民の皆様が安全・安心で心豊かに暮らしていただけるように、現

在事業を進めている防災行政無線のデジタル化、災害ハザードマップの作成など、こ

れまで以上の危機管理体制を執っていきたいと思います。また、大規模太陽光発電事

業が進められている中で、土砂の流出・河川の氾濫に伴い、関係者の皆様には大変な

御心配をお掛けしたと思いますが、関係企業・地元関係者・町との協定も締結出来て

おりますので、今後は、しっかりとした対策を図るとともに、町独自の条例制定を進

めていきたいと考えております。町の明るい話題では、東京２０２０パラリンピック

で、南関町出身で町民栄誉賞第１号の浦田理恵さんが選手団の副主将として開会式

で素晴らしい感動的な選手宣誓を行われるとともに、選手としても大活躍の中で、見

事銅メダルを獲得され、記憶と記録に残るものとなりました。改めて、浦田理恵さん

の活躍を誇りに思うとともに、栄誉を称えたいと思います。また、女子プロゴルフ界

では、大里桃子さんが５月に通算２勝目を挙げられるなど年間を通して安定した活
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躍をされ、町民の皆様もテレビからではありますが、応援される機会がたくさんあっ

たのではないかと思います。町内の動きの中では、新庁舎等建設工事も最終段階とな

り、予定通り１２月末の完成となりますが、工事期間中は特に御迷惑をおかけした近

隣地域の皆様に感謝を申し上げますとともに、工事に関係された全ての方に御礼を

申し上げる次第であります。今後の日程としては、１２月２８日火曜日に、現庁舎で

の仕事納め式に併せた閉庁式を、新年１月４日火曜日に、新庁舎での仕事始めの式と

併せた開庁式を計画しており、御来賓や関係者をお招きしての新庁舎落成式は、１月

１５日土曜日、午前１０時から開催することとしております。南関町の新しいスター

トとなる記念すべき式典でもありますので、コロナ禍でありますが、出来る限りの対

応をさせていただきたいと考えております。庁舎建設などのハード面に対し、今後の

まちづくりのソフト面の一つとして大きな役割を果たすことになるのが、南関版コ

ンパクトシティ構想にも繋がる「南関町地域未来構想・基本計画」であり、現在、町

民の皆様をはじめ、南関町に関心を持ちの方を対象としてワークショップを開催し

ております。第１回目となった１１月５日の若者編では、３０人の募集に対し３６人

が参加され、１１月１８日、１９日の校区別編でも両日５０人ほどの方に参加いただ

き、活発な討論がなされており、まちづくりに対する関心の高さと必要性が確認出来

ているところであります。今後は、１２月１６日にモデル地区編を開催する計画とな

っていますが、町民の皆様方が直接まちづくりの計画に携わり、その計画を実行に移

していただくことができれば、これまでにない、本当の意味でのまちづくりになるの

ではないかと考えており、町としても、参加者の皆さんと一緒になって、今後の南関

町のことを考えていきたいと思います。以上、現在の状況等も含めてお話をさせてい

ただきましたが、今回の議案の提案につきましては、南関町役場の位置に関する条例

等の一部を改正する条例の制定についてのほか条例等の一部改正についてが７件、

令和３年度一般会計補正予算についてのほか各特別会計の補正予算についてが４件、

工事請負契約の締結についてが２件、南関町農業委員会の委員の任命につき同意を

求めることについてが１１件を提案しています。特に、一般会計補正予算は、福祉課・

児童福祉総務費の「子育て世代への臨時特別給付金」５,９５０万円、経済課・農地

費の「ため池ハザードマップ調査計画業務委託料」４,８００万円、林地施設災害復

旧費の「工事請負費・現年災分」が２,４４９万８,０００円、建設課・農地等災害復

旧費の「工事請負費・現年災分」が１億５,２４１万６,０００円、河川等災害復旧費

の「工事請負費・現年災分」９,７１９万９,０００円、など、４億４５，４１３，０

００円を増額し、一般会計の総額を７８億８０，７１７，０００円としているところ

であります。御審議の上、御承認賜りますようお願い申し上げまして、定例会開会に

あたっての御挨拶とさせていただきます。南関町議会第１７期の議員の皆様とは定

例会としては最後になりますが、よろしくお願いいたします。 

             ―――――――〇――――――― 
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〇議⾧（橋永芳政君） お諮りします。 

日程第４、議案第５９号から日程第３０、委員会提出議案第２号までの議案を一括上程

し、提案理由の説明を求めたいと思いますが、御異議ありませんか。 

異議なしと認めます。 

［ 「異議なしと呼ぶ者あり」 ］ 

〇議⾧（橋永芳政君） 異議なしと認めます。 

したがって、日程第４、議案第５９号から日程第３０、委員会提出議案第２号までの議

案を一括上程することに決定しました。 

〇議⾧（橋永芳政君）議案は御手元に配付してあります。議案名を事務局⾧に朗読させます

ので、確認をしてください。議会事務局⾧。 

〇議会事務局⾧（橋本清孝君） それでは、日程第４、議案第５９号から日程第３０、委員

会提出議案第２号までの議案名を読み上げます。 

                 ［議案名朗読］ 

日程第４ 議案第５９号 南関町役場の位置に関する条例等の一部を改正する条例の制

定について  

日程第５ 議案第６０号 南関町課設置条例及び南関町議会委員会条例の一部を改正す

る条例の制定について 

日程第６ 議案第６１号 南関町一般職の職員の給与に関する条例の一部を改正する条

例の制定について 

日程第７ 議案第６２号 南関町国民健康保険税条例の一部を改正する条例の制定につ

いて 

日程第８ 議案第６３号 南関町国民健康保険条例の一部を改正する条例の制定につい                             

              て 

日程第９ 議案第６４号 南関町放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関する基準

を定める条例の一部を改正する条例の制定について 

日程第 10 議案第６５号 南関町特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運営に

関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定につ

いて 

日程第 11 議案第６６号  南関町家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定め

る条例の一部を改正する条例の制定について 

日程第 12  議案第６７号  令和３年度南関町一般会計補正予算(第３号)について。 

日程第 13 議案第６８号 令和３年度南関町国民健康保険特別会計補正予算(第２号)に

ついて 

日程第 14 議案第６９号 令和３年度南関町介護保険事業特別会計補正予算(第３号)に

ついて 
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日程第 15 議案第７０号 令和３年度南関町浄化槽整備推進事業特別会計補正予算(第

１号)について 

日程第 16 議案第７１号 令和３年度南関町下水道事業補正予算(第３号)について。 

日程第 17 議案第７２号 工事請負契約の締結について  

日程第 18 議案第７３号 工事請負契約の変更について 

日程第 19 議案第７４号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第 20 議案第７５号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第 21 議案第７６号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第 22 議案第７７号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第 23 議案第７８号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第 24 議案第７９号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第 25 議案第８０号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第 26 議案第８１号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第 27 議案第８２号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ 

いて 

日程第 28 議案第８３号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第 29 議案第８４号 南関町農業委員会の委員の任命につき同意を求めることにつ

いて 

日程第 30 委員会提出議案第２号 南関町議会議員の議員報酬、費用弁償等に関する条

例の一部を改正する条例の制定について 

〇議⾧（橋永芳政君） 配付漏れ等ありませんか。 

             [ 「ありません」と呼ぶ者あり ] 

〇議⾧（橋永芳政君） 配付漏れなしと認めます。 

   ここで、議案の提案理由の説明を行わない職員は、新型コロナウイルス感染症拡大防

止のために、退室してください。 

それでは、ただいまから提案理由の説明を求めます。担当職員は、順次説明をしてく

ださい。総務課⾧。 
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〇総務課⾧（古澤 平君） 第５９号議案、南関町役場の位置に関する条例等の一部を改正

する条例の制定について提案理由及び議案の説明をいたします。提案理由につきまし

ては、役場庁舎及び保健センターの移転に伴い、関係条例中のそれぞれの所在地番の

変更を行う必要があるためでございます。次ページをお願いいたします。第１条で、

南関町役場の位置に関する条例中、「熊本県玉名郡南関町大字関町１３１６番地」を

「熊本県玉名郡南関町大字関町６４番地」に改め、第２条で、南関町消防団の位置等

に関する条例の条例中、「南関町大字関町１３１６番地」を「南関町大字関町６４番

地」に改め、第３条で、南関町保健センター設置及び管理に関する条例中、「南関町

大字小原１,８５７番地」を「南関町大字関町６４番地」に改め、第４条で、南関町地

域包括支援センター設置に関する条例中、「南関町大字小原１,８５７番地」を「南関

町大字関町６４番地」に改めるものでございます。附則でこの条例は、令和４年１月

４日から施行するとしております。以上で、提案理由及び議案の説明を終わります。 

御審議の上、御承認賜りますようよろしくお願いいたします。続きまして、第６０号

議案、南関町課設置条例及び南関町議会委員会条例の一部を改正する条例の制定に

ついて、提案理由及び議案の説明をいたします。提案理由は、第六次南関町行政改革

大綱に係る組織再編に伴う関係条例の改正でございます。次ページをお願いいたし

ます。第１条で、南関町課設置条例第１条に、第７号、健康推進課を加え、第２条に

第７号、健康推進課ア・保健、予防に関する事項、イ・介護保険に関する事項を加え、

第２条で、南関町議会委員会条例の第２条第１号に、エ・健康推進課の所管に関する

事項を加え、附則でこの条例は令和４年１月４日から施行するとしております。以上

で提案理由及び議案の説明を終わります。御審議の上、御承認賜りますようよろしく

お願いいたします。第６１号議案、南関町一般職の職員の給与に関する条例の一部を

改正する条例の制定について、提案理由及び議案の説明をいたします。提案理由につ

きましては、地方公務員法第２７条の趣旨に添い、管理職員特別勤務手当を適正なも

のにするためでございます。次ページをお願いいたします。南関町一般職の職員の給

与に関する条例第１２条の２第２項に、前項に規定する場合のほか、同項の職員が災

害への対処その他の臨時または緊急の必要により週休日等以外の日の午前０時から

午前５時までの間であって正規の勤務時間以外の時間に勤務した場合は、当該職員

には、管理職員特別勤務手当を支給する。を加え、第１２条の２、第３項に、管理職

員特別勤務手当の額は、次の各号に掲げる場合の区分に応じ、当該各号に定める額と

する。第１号、第１項に規定する場合、これは週休日等の場合、同項の勤務１回につ

き１万２,０００円を超えない範囲において、規則で定める額、規則で４,０００円ま

でと規定しております。当該勤務に従事する時間等を考慮して、規則で定める勤務を

した職員にあっては、その額に１００分の１５０を乗じて得た額、規則で６時間を超

えた場合６,０００円と規定しております。第２号、前項に規定する場合、同項の勤

務１回につき６,０００円を超えない範囲内において、規則で定める額、規則で４,０
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００円までと規定しております。附則で、この条例は公布の日から施行し、改正後の

南関町一般職の職員の給与に関する条例の規定は、令和３年４月１日から適用する

ものとしております。以上で、提案理由及び議案の説明を終わります。御審議の上御

承認賜りますようよろしくお願いいたします。 

〇議⾧（橋永芳政君） 税務住民課⾧。 

〇税務住民課⾧（東田彰夫君） 第６２号議案、南関町国民健康保険税条例の一部を改正す

る条例の制定について御説明申し上げます。提案理由としまして、地方税法施行令の

一部改正に伴い、南関町国民健康保険税条例の一部を改正する必要があるためでござ

います。今回の改正概要としまして、未就学児の被保険者均等割額を２分の１にする

ものです。次のページをお願いします。改正分について御説明申し上げます。そのペ

ージ、中ほどにおいて、対象者を未就学児とする旨を明記し、（１）では、基礎課税

額の均等割額について、次の（２）において、後期高齢者支援金等課税額の均等割額

について、それぞれ２分の１にする旨を明記しております。次のページをお願いしま

す。附則において、施行期日を令和４年４月１日としております。以上で、国民健康

保険税条例の改正内容の説明を終わります。御審議の上、御承認賜りますようよろし

くお願い申し上げます。 

〇議⾧（橋永芳政君） 

提案理由の説明が終わりました税務住民課⾧は、退室してください。福祉課⾧。 

〇福祉課⾧（田中龍城君） 

第６３号議案、南関町国民健康保険条例の一部を改正する条例の制定につきまして、

提案理由及び内容の御説明を申し上げます。提案理由は、健康保険法施行令の一部改

正により、出産育児一時金の支給額が変更となり、条例の一部を改正する必要がある

ためでございます。次のページをお開きください。南関町国民健康保険条例の一部を

改正する条例、南関町国民健康保険条例(昭和３６年条例第９号)の一部を次のように

改正する。第５条１項中、「４０.４万円」を「４０.８万円」に改め、同項ただし書中

「１.６万円」を「１.２万円」に改めるものでございます。内容としましては、出産

育児一時金は、現在４２万円が支払われております。そのうち、分娩に関して発症し

た重大被害に対して、国家的規模での補償に対応するため、産科医療制度掛金が１万

６,０００円含まれております。その掛金を１万２,０００円に引き下げるものでござ

います。一方、掛金の引下げに伴い、出産育児一時金は、支給額が下がることになり

ますが、少子化対策の観点から、現行どおり４２万円に据え置くというものでござい

ます。附則としまして、この条例は、令和４年１月１日から施行するものと定めるも

のでございます。以上で説明を終わります。御審議の上、御承認賜りますようよろし

くお願い申し上げます。続きまして、第６４号議案、南関町放課後児童健全育成事業

の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定につきまし

て、提案理由及び内容の御説明を申し上げます。提案理由は、国が定める放課後児童
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健全育成事業の設備及び運営に関する基準の一部を改正する省令に基づき、条例の

一部を改正する必要があるためでございます。次のページをお開きください。南関町

放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正す

る条例。南関町放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関する基準を定める条例

の一部を改正する条例(平成２６年条例第７号)の一部を次のように改正する。第１０

条３項中、「指定都市」の次に「若しくは同法第２５２条の２２第１項の中核市」を

加えるものでございます。放課後児童支援認定研修の受講機会の拡大を図るため指

定都市の⾧のみ研修を行うことが出来ていたものを中核市の⾧も放課後児童支援員

認定資格研修を実施することができるものでございます。附則としまして、この条例

は公布の日から施行するものと定めるものでございます。以上で説明を終わります。 

御審議の上、御承認賜りますようよろしくお願い申し上げます。続きまして、第６５

号議案、南関町特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運営に関する基準を定

める条例の一部を改正する条例の制定につきまして、提案理由及び内容の御説明を

申し上げます。提案理由は、国が定める特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業

並びに特定子ども・子育て支援施設等の運営に関する基準の一部を改正する内閣府

令に基づき、条例の一部を改正する必要があるためでございます。次のページをお開

きください。南関町特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運営に関する基準

を定める条例の一部を改正する条例。南関町特定教育・保育施設及び特定地域型保育

事業の運営に関する基準を定める条例(平成２６年条例第５号)の一部を次のように

改正する。内容につきましては、第４章、雑則５３条を追加するもので、保育所等の

事業者の業務負担軽減等を図る観点から、事業者等における書面等の作成、保存等に

ついて電磁的記録、デジタル方式での記録による対応も可能である旨を規定するも

の、また、事業所等による利用者への電磁的方法による書面等の提供が可能である旨

を規定し直すとともに、利用者の利便性向上や事業者の業務負担軽減の観点から、利

用者への同意の取得についても、電磁的方法によることができる旨を規定するもの

でございます。附則としまして、この条例は、公布の日から施行するものと定めるも

のでございます。以上で説明を終わります。御審議の上、御承認賜りますようよろし

くお願い申し上げます。続きまして、第６６号議案、南関町家庭的保育事業等の設備

及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定につきまして、提

案理由及び内容の御説明を申し上げます。提案理由は、国が定める家庭的保育事業等

の設備及び運営に関する基準の一部を改正する省令に基づき、条例の一部を改正す

る必要があるためでございます。次のページをお開きください。 

南関町家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正す

る条例。南関町家庭的保育事業の設備及び運営に関する基準を定める条例(平成２６

年条例第６号)の一部を次のように改正する。内容につきましては、第６章、雑則、

第４９条を追加するもので、家庭的保育事業者等及び職員は、現在、文書書類等は書
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面等により保存することが規定されております。そのため、家庭的保育事業者等の業

務的負担軽減を図る観点から、事業者等における書面等の作成、保存等について、電

磁的記録、デジタル方式での記録による対応も認めることを明確化したものでござ

います。附則としまして、この条例は公布の日から施行するものと定めるものでござ

います。以上で説明を終わります。御審議の上、御承認賜りますようよろしくお願い

申し上げます。 

〇議⾧（橋永芳政君） 総務課⾧。 

〇総務課⾧（古澤 平君） 第６７号議案、令和３年度南関町一般会計補正予算(第３号)に

つきまして御説明いたします。１ページをお願いいたします。歳入歳出予算の総額に、

歳入歳出それぞれ４億４,５４１万３,０００円を追加し、歳入歳出予算の総額を歳入

歳出それぞれ７８億８,０７１万７,０００円とするものでございます。今回の補正に

つきましては、新型コロナウイルスワクチン、３回目の接種に係る予防費の補正及び

子育て支援に係る給付金並びに８月豪雨による災害復旧工事に係る補正が主な内容

でございます。２ページをお願いいたします。歳入についての補正額の一覧でござい

ます。１款町税は２項固定資産税を９,０８７万７,０００円減額し、７億４,６０３万

３,０００円とし、総額を１２億３１６万５,０００円とするものです。１０款地方特

別交付金は、２項、新型コロナウイルス感染症対策地方税減収補填特別交付金に８,

５３１万２,０００円を追加し、総額を９,０５１万２,０００円とするものでございま

す。１３款分担金及び負担金は、１項分担金に１５０万円を追加し、２６６万２,００

０円とし、２項負担金に４２万５,０００円を追加し、２,９５８万６,０００円とし、

総額を３,２２４万８,０００円とするものでございます。１５款国庫支出金は１項国

庫負担金に１億１,０７７万２,０００円を追加して、６億１,４３０万４,０００円と

し、２項国庫補助金に９,６６５万６,０００円を追加して４億７１０万９,０００円と

し、３項国庫委託金に１３万２,０００円を追加し、１９８万円とし、総額を１０億

２,３３９万３,０００円とするものでございます。１６款、県支出金は１項県負担金

に５７４万５,０００円を追加して、２億７,５７８万２,０００円とし、２項県補助金

に１億８,４０９万６,０００円を追加して、６億３,７９１万５,０００円とし、３項県

委託金を１万２,０００円減額し、５,６８１万５,０００円とし、総額を９億７,０５１

万２,０００円とするものでございます。１８款寄附金は１項寄附金に２,０８０万円

を追加し、１億６,２４０万円とするものでございます。１９款繰入金は１項基金繰

入金を３,１２２万９,０００円減額し、２億３,２９３万４,０００円とするものでご

ざいます。２１款諸収入は、４項雑入に１,２６９万３,０００円を追加して、２,９１

８万２,０００円とし、総額を２億３,２９３万４,０００円とするものでございます。 

２２款町債は１項町債に４,９４０万円を追加して、１４億６,４８８万３,０００円と

するものでございます。歳入合計は補正前の７４億３,５３０万４,０００円に補正額

４億４,５４１万３,０００円を追加して、７８億８,０７１万７,０００円とするもの
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でございます。３ページをお願いします。歳入でございます。 

１款議会費は１項議会費を２２８万１,０００円減額し、７,９５０万５,０００円とす

るものでございます。２款、総務費は１項総務管理費に３,２２５万８,０００円を追

加して、１９億２,１４４万９,０００円とし、２項徴税費に１６万５,０００円を追加

して、１億２４０１万１,０００円とし、４項選挙費を２８４万９,０００円減額し、

３,７３８万８,０００円とし、５項統計調査費を２万４,０００円減額して、４９８万

６,０００円とし、６項監査委員費を１９万２,０００円減額して、１１６万２,０００

円とし、総額を２０億９,６８１万５,０００円とするものでございます。３款民生費

は、１項社会福祉費に２,９０８万５,０００円を追加し、１２億６,６８７万７,０００

円とし、２項児童福祉費に６,２６５万５,０００円を追加して、６億２７４万８,００

０円とし、総額を１８億６,９６２万５,０００円とするものでございます。４款衛生

費は１項保健衛生費に３,３５６万６,０００円を追加して、３億５,８７５万円とし、

総額を５億８,０２９万２,０００円とするものでございます。５款農林水産業費は１

項農業費に４,８６８万１,０００円を追加して３億３,４７３万円とし、２項林業費に

１５４万８,０００円を追加し、２,９０２万５,０００円とし、総額を３億６,３７５万

５,０００円とするものでございます。７款土木費は１項土木管理費に４９万６,００

０円を追加し、７,６９３万６,０００円とし、２項道路橋梁費に４２３万４,０００円

を追加して、２億１,３３５万７,０００円とし、４項住宅費に５７万２,０００円を追

加し、１億３３万円とし、５項下水道費に２６万８,０００円を追加し、１億２５０

万７,０００円とし、６項、浄化槽整備推進事業費に６９万３,０００円を追加し、４,

１７７万９,０００円とし、総額を５億５,８６６万９,０００円とするものでございま

す。８款消防費は１項、消防費に５４万４,０００円を追加して、２億５,５６９万３,

０００円とするものでございます。９款教育費は１項教育総務費に２６万２,０００

円を追加して、６,４５６万４,０００円とし、２項小学校費に１０１万２,０００円を

追加して１億１,５８４万９,０００円とし、３項中学校費に１０万２,０００円を追加

して９,５１４万１,０００円とし、４項社会教育費に１３８万７,０００円を追加して

１億６,４６３万６,０００円とし、５項保健体育費に１０万１,０００円を追加して８,

９０７万２,０００円とし、総額を５億２,９２６万２,０００円とするものでございま

す。１０款災害復旧費は１項農林水産施設災害復旧費に１億８,４２９万４,０００円

を追加し、４億４,９２１万５,０００円とし、２項公共土木施設災害復旧費に９,９１

１万９,０００円を追加し、１億５,００６万８,０００円とし、総額を６億１,３９０万

４,０００円とするものでございます。１１款公債費は１項公債費を５,０７５万２,０

００円減額し、８億５７０万４,０００円とするものでございます。１２款予備費は

１項予備費に４６万９,０００円を追加して、１,４２２万７,０００円とするものでご

ざいます。歳出合計は補正前の７４億３,５３０万４,０００円に補正額４億４,５４１

万３,０００円を追加し、７８億８,０７１万７,０００円とするものでございます。 
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５ページをお願いします。第２表は、繰越し明許費でございます。 

５款農林水産費、１項、農業費、農業ため池ハザードマップ作成業務費として４,８

００万。２項林業費の林道柿原線改良事業費として２３４万７,０００円。 

７款土木費、２項、道路橋梁費の道路新設改良事業費として４,３７５万８,０００円。 

１０款災害復旧費、１項農林水産施設災害復旧費の令和２年災分を２億３,１５９万

８,０００円。令和３年災分を１億５,２４１万７,０００円。 

林業施設災害復旧費の令和３年災分を２,４４９万８,０００円。２項公共土木施設災

害復旧費の河川等災害復旧事業費の令和３年災分を１億１,０８４万８,０００円繰

り越すものでございます。６ページをお願いします。第３表は債務負担行為の補正で

ございます。道路維持工事費の令和４年度の限度額を１,８８０万とし、火葬場業務

委託料の令和４年度から令和６年度までの限度額を３,２９８万１,０００円とする

ものでございます。７ページ。第４表は地方債の補正でございます。災害復旧事業の

起債の限度額を４,９４０万円を追加して、８,６３０万円とするものでございます。 

８ページと９ページは歳入歳出補正予算事項別明細書の総括表でございます。 

１０ページをお願いします。歳入の内訳でございます。主なものについて説明をいた

します。１款町税、２項一目固定資産税、１節現年課税分を決算見込みにより４,２

７０万７,０００円減額し、２節、滞納繰越し分を決算見込みにより４,８１７万減額

するものでございます。１０款地方特例交付金。２項１目１節、新型コロナウイルス

感染症対策地方税減収補填特別交付金として８,５３１万２,０００円を追加するも

のです。１１ページ。１５款国庫支出金、１項国庫負担金、２目衛生費国庫負担金、

１節保健衛生費国庫負担金に１,０８４万９,０００円を追加するもので、新型コロナ

ウイルスワクチン接種対策費国庫負担金でございます。３目災害復旧費国庫負担金、

１節公共土木施設災害復旧費国庫負担金に６,４８３万２,０００円を追加し、２節林

道施設災害復旧費国庫負担金に２,３５９万９,０００円を追加するもので、現年災の

国庫負担金でございます。１５款２項国庫補助金、１目１節、総務費国庫補助金に１,

２４８万円を追加するもので、新型コロナウイルス感染症対策地方創生臨時交付金

の決算見込みによるものでございます。２目、民生費国庫補助金、３節児童福祉費、

国庫補助金に６,２１３万円を追加するもので、うち子育て世帯への臨時特別給付金

給付事業費補助金が５,９５０万円でございます。３目、衛生費国庫補助金、１節保

健衛生費国庫補助金に１,９５９万８,０００円を追加するもので、うち、新型コロナ

ウイルスワクチン接種体制確保事業費国庫補助金が１,８５２万１,０００円でござ

います。１２ページをお願いします。下段の１６款県支出金、２項県補助金、４目、

農林水産業費県補助金、１節農業費県補助金に４,８００万円を追加するもので、農

業ため池ハザードマップ作成交付金でございます。１３ページ。９目災害復旧費県補

助金、１節農林水産施設災害復旧費県補助金として、１億３,５７１万９,０００円を

追加するもので、現年災分でございます。１８款１項寄附金、１目、１節一般寄附金
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として２,０８０万円を追加するもので、ふるさと南関応援寄附金及び災害支援寄附

金でございます。１９款、繰入金、１項基金繰入金、１目、１節財政調整基金繰入金

は３,６００万円を減額するもので、決算見込みによるものでございます。１４ペー

ジをお願いします。２１款諸収入、１項２目４節、雑入に１,２６９万３,０００円を

追加するもので、後期高齢者医療市町村療養給付費負担金返還金が主なものでござ

います。２２款、町債につきましては、７ページの地方債の補正で説明しましたもの

で、１節農林水産施設災害復旧債が、１,７１０万円、２節公共土木施設災害復旧債

が３,２３０万円でございます。 

〇議⾧（橋永芳政君） 

ここで説明の途中ですが、１０分間の休憩を行います。 

―――――――〇――――――― 

休憩 午前１１時０１分 

再開 午前１１時１１分 

―――――――〇――――――― 

〇議⾧（橋永芳政君） 休憩前に引き続き、会議を開きます。説明の途中でしたので、これ

を続行します。総務課⾧。 

〇総務課⾧（古澤 平君） それでは、続行いたします。１５ページからは歳出でございま

す。主なものについて説明をいたします。１６ページ、２款、総務費、１項総務管理

費、１８目ふるさと寄附金費、７節報償費に返礼品として、８００万円、１２節、委

託料に返礼品発送業務委託料として５８０万円、２４節、積立金に基金積立金として

７４１万９,０００円を追加するものでございます。１９目、庁舎等建設費、１７節、

備品購入費に町出身スポーツ活動活躍者用の展示、ケース購入費といたしまして６９

４万１,０００円を追加するものでございます。これは交付金対応の分でございます。 

１７ページから１８ページは、町⾧選挙と町議会議員一般選挙を同日選挙としたこ

とによる、組替えでございます。全体で２８４万９,０００円の減額となっておりま

す。２０ページをお願いいたします。３款民生費、１項社会福祉費、１目、社会福祉

総務費、１９節、扶助費に、障害者総合支援給付費として１,０８９万１,０００円、 

障害児通所支援給付費として、９９２万５,０００円を追加するものでございます。

２１ページをお願いします。４款衛生費、１項保健衛生費、２目予防費、１２節委託

料に、新型コロナウイルス３回目接種委託料等、全体で２,７１４万７,０００円を追

加、それから接種に係る事務用品、備品購入費として、４２６万９,０００円を追加

するものでございます。２２ページをお願いします。５款農林水産業費、１項農業費、

４目、農地費、１２節委託料に農業ため池ハザードマップ作成委託料として４,８０

０万円を追加するものでございます。２６ページをお願いします。１０款災害復旧費、

１項農林水産施設災害復旧費、１目農地等災害復旧費、１２節委託料に、測量設計委

託料として７９９万１,０００円、１４節工事請負費に現年災の工事費として１億５,
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２４１万６,０００円を追加するものでございます。２目林業施設災害復旧費、１２

節、委託料の測量設計委託料を１３９万８,０００円減額し、１４節工事請負費に現

年災の工事費として２,４４９万８,０００円を追加するものでございます。１０款災

害復旧費、２項、公共土木施設災害復旧費、１目河川等災害復旧費、１２節委託料に

災害復旧工事後の調査委託料として１９２万円を追加、それから１４節、工事請負費

に現年災の工事費として９,７１９万９,０００円を追加するものでございます。飛び

まして２７ページをお願いいたします。１１款、１項公債費、１目元金、２２節償還

金利子及び利子割引料を令和２年度猶予特例債柵入額確定により、地方債元金償還

金を４,８０２万２,０００円減額するものでございます。以上で説明を終わります。 

御審議の上、御承認賜りますようよろしくお願い申し上げます。 

〇議⾧（橋永芳政君） 福祉課⾧。 

〇福祉課⾧（田中龍城君） 第６８号議案、令和３年度南関町国民健康保険特別会計補正予

算（第２号）につきまして御説明申し上げます。１ページをお願いいたします。 

歳入歳出予算の総額に歳入歳出それぞれ５,０００円を追加し、歳入歳出予算の総額

を歳入歳出それぞれ１４億６,３９０万３,０００円とするものでございます。２ペー

ジをお願いします。歳入でございます。９款諸収入は、３項雑入に５,０００円を追

加して、６６４万４,０００円とし、総額を８６４万８,０００円とするものでござい

ます。歳入合計は、補正前の１４億６,３８９万８,０００円に、補正額の５,０００円

を追加して、１４億６,３９０万３,０００円とするものでございます。３ページをお

願いします。歳出でございます。８款諸支出金、１項償還金及び還付加算金に１３万

１,０００円を追加して、１６３万２,０００円とするものでございます。１０款予備

費は、１項予備費を１２万６,０００円減額して、４,７７７万５,０００円とするもの

でございます。歳出合計は、補正前の１４億６,３８９万８,０００円に補正額５,００

０円を追加し、１４億６,３９０万３,０００円とするものでございます。４ページと

５ページは、歳入歳出補正予算事項別明細書の総括表でございます。６ページをお願

いします。歳入の内訳でございます。９款諸収入、３項雑入。６目退職被保険者診療

報酬等返納金、１節返納金５,０００円を追加するもので、過誤納による返納金でご

ざいます。８款諸支出金、１項償還金及び還付加算金、３目償還金、２２節償還金利

子及び割引料に特定健診、保健指導負担金返還金として、１３万１,０００円を追加

するものでございます。以上で御説明を終わります。御審議の上、御承認賜りますよ

うお願い申し上げます。続きまして、第６９号議案、令和３年度、南関町介護保険事

業特別会計補正予算（第３号）につきまして御説明申し上げます。１ページをお願い

いたします。歳入歳出予算の総額に歳入歳出それぞれ７６万２,０００円を追加し、

歳入歳出予算の総額を歳入歳出それぞれ１４億３,０６７万２,０００円とするもの

でございます。２ページをお願いします。歳入でございます。３款国庫支出金は１項

国庫負担金に２０万円を追加して、２億４,０７７万２,０００円とし、２項国庫補助
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金に２万１,０００円を追加して１億４,９１４万５,０００円とし、総額を３億８,９

９１万７,０００円とするものでございます。４款支払基金交付金は、１項支払基金

交付金に２７万円を追加し、総額を３億６,６９６万５,０００円とするものでござい

ます。５款県支出金は、１項県負担金に１２万５,０００円を追加して、１億８,５９

７万７,０００円とし、３項県補助金に１万円を追加して、１,００４万４,０００円と

し、総額を１億９,６０２万１,０００円とするものでございます。７款繰入金は、１

項一般会計繰入金に１３万６,０００円を追加して、２億９７６万２,０００円とし、

総額を２億１,９７６万２,０００円とするものでございます。歳入合計は、補正前の

１４億２,９９１万円に、補正額の７６万２,０００円を追加して、１４億３,０６７万

２,０００円とするものでございます。３ページをお願いします。歳出でございます。 

２款保険給付費は、２項介護予防サービス等諸費に１００万円を追加して、３,０８

８万２,０００円とし、総額を１３億１,３０７万６,０００円とするものです。 

４款地域支援事業費は、４項居宅介護支援事業費に５万７,０００円を追加して、１,

２７１万７,０００円とし、総額を７,１８２万５,０００円とするものでございます。 

８款予備費は１項予備費を２９万５,０００円減額して、２,６３６万７,０００円とす

るものでございます。歳出合計は、補正前の１４億２,９９１万円に、補正額７６万

２,０００円を追加し、１４億３,０６７万２,０００円とするものでございます。４ペ

ージと５ページは歳入歳出予算事項別明細書の総括表でございます。６ページをお

願いします。歳入の内訳でございます。３款国庫支出金、１項国庫負担金、１目介護

給付費負担金、１節現年度分に２０万円を追加するもので、地域密着型介護予防サー

ビス費に対する、国庫負担金でございます。３款国庫支出金、２項国庫補助金、６目

１節地域支援事事業交付金、（包括的支援事業・任意事業）に２万１,０００円を追加

するもので、地域支援事業費の時間外勤務手当に対する国庫補助金でございます。 

４款１項支払基金付金、１目介護給付費交付金、１節現年度分に２７万円を追加する

もので、地域密着型介護予防サービス費に対する、介護給付費交付金でございます。 

５款県支出金、１項県負担金、１目介護給付費負担金、１節現年度分に１２万５,０

００円を追加するもので、地域密着型介護予防サービス費に対する、介護給付費県負

担金でございます。同じく、県支出金、３項県補助金、３目１節、地域支援事業交付

金、（包括的支援事業・任意事業）に１万円を追加するもので、地域支援事業費の時

間外勤務手当に対する県補助金でございます。７款繰入金、１項一般会計繰入金、１

目１節介護給付費繰入金に１２万５,０００円を追加するもので、地域密着型介護予

防サービス費に対する、介護給付費一般会計繰入金でございます。同じく、１項一般

会計繰入金、３目１節地域支援事業繰入金（包括的支援事業・任意事業）に１万４,

０００円を追加するもので、地域支援事業費の時間外勤務手当に対する一般会計繰

入金でございます。次に８ページをお願いします。歳出の内訳でございます。２款保

険給付費、２項介護予防サービス等諸費、７目、地域密着型介護予防サービス給付費、
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１８節、負担金、補助及び交付金に地域密着型介護予防サービス給付費として、１０

０万円を追加するものでございます。４款地域支援事業費、４項１目居宅介護支援事

業費、３節、職員手当等に時間外勤務手当として５万７,０００円を追加するもので

ございます。以上で御説明を終わります。御審議の上、御承認賜りますようよろしく

お願い申し上げます。 

〇建設課⾧（嶋永健一君） 第７０号議案、令和３年度南関町浄化槽整備推進事業特別会計

補正予算（第１号）について御説明申し上げます。１ページをお願いします。 

歳入歳出予算の総額にそれぞれ６９万３,０００円を追加し、それぞれの総額を１億

５,５１３万５,０００円とするものでございます。２ページをお開きください。 

歳入でございます。５款繰入金は１項一般会計繰入金に６９万３,０００円を追加し、

４,１７７万９,０００円とし、歳入総額１億５,５１３万５,０００円とするものでご

ざいます。３ページは歳出でございます。 

１款総務費は１項総務管理費に６９万３,０００円を追加し、５,６５０万３,０００円

とし、歳出総額を１億５,５１３万５,０００円とするものでございます。４ページの

５ページは歳入歳出補正予算事項別明細書の総括表でございます。６ページをお開

きください。歳入について御説明でございます。５款繰入金、１項１目一般会計繰入

金に６９万３,０００円を追加し、一般繰入金総額を４,１７７万９,０００円とするも

のでございます。７ページは歳出でございます。１款総務費、１項総務管理費、１目

一般管理費に６９万３,０００円を追加し、５,６５０万３,０００円とするものでござ

います。これは浄化槽等の修繕に係る費用でございます。以上で説明を終わります。 

御審議の上、御承認賜りますようよろしくお願い申し上げます。続きまして、第７１

号議案、令和３年度南関町下水道事業補正予算（第３号）について御説明いたします

１ページをお開きください。総則第１条は、令和３年度南関町下水道事業の補正予算

（第３号）は、次に定めるところによるものでございます。収益的収入及び支出、第

２条は、令和３年度南関町下水道事業予算第３条に定めた収益的収入及び支出の予

定額を次のとおり補正するものでございます。まず収入でございます。 

第１款下水道事業収益は、第２項営業外収益の既決予定額に２６万８,０００円を追

加し、計の１億４,３７２万円とし、総額を１億７,８５１万１,０００円とするもので

ございます。この営業外収益収入は、一般会計より繰り入れる補助金でございます。 

次に支出でございます。第１款下水道事業費は、第１項営業費用の既決予定額から、

８５万円を減額し、計２億２,５８９万３,０００円とし、総額を２億３千５８６万円

とするものでございます。これにつきましては、管渠の修繕費と燃料費を増額し、法

定福利費引当金の見込額を合わせて減額するものでございます。２ページをお願い

します。議会の議決を経なければ利用することが出来ない経費、第３条予算第８条に

定めた経費の金額を次のように改めるものでございます。職員給与費は、既決予定価

格から８８万９,０００円を減額し、７５４万４,０００円とするものでございます。 
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これは法定福利費引当金等の額を見込額として、不用額として減額するものでござ

います。他会計から補助金、第４条予算第９条中の５,０２５万７,０００円を、５,０

５２万５,０００円に改めるものでございます。 

これは下水道事業収益の営業外収益に一般会計より繰り入れる補助金を２６万８,０

００円増額するものでございます。３ページ以降は南関町下水道事業補正予算実施

計画の収益的収入及び支出の内訳でございます。以上で説明を終わります。 

御審議の上、御承認賜りますようよろしくお願い申し上げます。 

〇議⾧（橋永芳政君） 総務課⾧。 

〇総務課⾧（古澤 平君） 第７２号議案、工事請負契約の締結について、提案理由及び、

議案の説明をいたします。提案理由につきましては、町道久重・⾧山線（その４）道

路災害復旧工事の工事請負契約を締結するにあたり、予定価格が５,０００万円以上

の工事請負契約の締結については、地方自治法第９６条第１項第５号の規定及び、議

会の議決に付すべき契約及び財産の取得または処分に関する条例第２条の規定によ

り、議会の議決を経る必要があるためでございます。議案の内容につきましては、１

工事名、町道久重・⾧山線（その４）道路災害復旧工事、工事場所、南関町大字久重

地内。工期議会の議決を得た日の翌日から令和４年３月３１日まで。入札の方法、指

名競争入札。契約金額５,０７１万円。契約の相手、熊本県玉名郡南関町大字細中１,

９０２番地１。株式会社良田建設代表取締役、良田政彦でございます。指名業者数は

７社で、予定価格は５,１７５万６００円、落札率が９７.９８％でございます。令和

３年１１月２４日に仮契約を締結しております。以上で提案理由及び議案の説明を終

わります。御審議の上、御承認賜りますようよろしくお願い申し上げいたします。 

続きまして、第７３号議案、工事請負契約の変更について、提案理由及び議案の説明

をいたします。今回御提案いたします工事請負契約の変更につきましては、令和３年

６月定例議会において議決をいただいた受地−１地区防災がけ崩れ対策工事の契約

金額６,６２２万円を、５,３６１万３,８３７円に変更するものでございます。 

議会の議決を得た契約につきましては、内容の変更の場合も、地方自治法第９６条第

１項第５号の規定及び議会の議決に付すべき契約及び財産の取得または処分に関す

る条例第２条の規定により、議会の議決を経る必要があるためでございます。以上で

説明を終わります。 

御審議の上、御承認賜りますようよろしくお願い申し上げます。 

〇議⾧（橋永芳政君） 町⾧。 

〇町⾧（佐藤安彦君） 第７４号議案から第８４号議案まで、一括して御提案を申し上げま

す。南関町農業委員会の委員の任命についてであり、同意を求めることについて、提

案理由及び議案の説明をさせていただきます。提案理由でございますが、南関町農業

委員会の委員の任期が令和４年３月３１日で任期満了となり、新たに委員を任命する

必要がございます。そのため、次の者を任命したいので、議会の同意を求めるもので
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ございます。なお、南関町農業委員会の委員の任命につきましては、農業委員会等に

関する法律第８条第１項の規定により、議会の同意を求める必要がございます。また、

委員の任期は３年でございます。それでは、提案させていただきます。第７４号議案、

南関町大字関下、大里義明氏、昭和４１年９月２９日生まれでございます。大里氏は、

南関地区代表区⾧からの御推薦でございます。次に、第７５号議案、南関町大字久重、

井上繁孝氏、昭和２２年２月４日生まれでございます。井上氏は久重南区⾧からの推

薦でございます。次に、第７６号議案、南関町大字豊永、山口勲氏、昭和１８年１月

１日生まれでございます。山口氏、は東豊永区⾧からの御推薦でございます。次に、

７７号議案、南関町大字相谷、福山正英氏、昭和４２年８月３０日生まれでございま

す。福山氏は、大原地区代表区⾧からの御推薦でございます。次に、第７８号議案、

南関町大字豊永、平山竜代氏、昭和３９年７月９日生まれでございます。 

平山氏は東豊永区⾧からの御推薦でございます。次に、第７９号議案、南関町大字下

坂下、打越辰美氏、昭和３０年１１月９日生まれでございます。打越氏は米田区⾧か

らの御推薦でございます。次に第８０号議案、南関町大字四ツ原、原口隆治氏、昭和

３５年１月１日生まれでございます。原口氏は柿原区⾧からの御推薦でございます。 

第８１号議案、南関町大字⾧山猿渡德幸氏、昭和２９年１０月２８日生まれでござい

ます。猿渡氏は、宮尾西区⾧からの御推薦でございます。次に、第８２号議案、南関

町大字上⾧田、末竹信雄氏、昭和３２年９月２０日生まれでございます。末竹氏は上

⾧田西区⾧からの御推薦でございます。次に第８３号議案、南関町大字豊永城戸英次

氏、昭和４３年１２月１日生まれでございます。城戸氏は、西豊永区⾧からの御推薦

でございます。最後に、第８４号議案、南関町大字関東、片山弘美氏、昭和３３年９

月９日生まれでございます。片山氏は福山区⾧からの御推薦でございます。 

以上でございます。御審議の上、何とぞ御同意を賜りますようよろしくお願い申し上

げます。 

〇議⾧（橋永芳政君） 議会運営委員⾧。 

〇９番議員（鶴地 仁君） 委員会提出議案第２号についての説明をいたします。改正とそ

れから提案理由ですが、条例を改正し、適正なものにするためです。次のページをお

願いします。南関町議会議員の議員報酬、費用弁償等に関する条例の一部を改正する

条例です。南関町議会議員の議員報酬、費用弁償等に関する条例。（平成１０年条例

第２号）の一部を次のように改正するものです。第４条第２項ただし書中、「一般職

の職員の給与に関する条例」を、「南関町一般職の職員の給与に関する条例」に「第

１４条第４項」を「第１４条５項」に「同条同項」を「同項」に改めるものです。 

附則として、この条例は公布の日から施行するものです。よろしくお願いいたします。 

〇議⾧（橋永芳政君） 以上で、提案理由の説明を終了します。暫時休憩します。 

―――――――〇――――――― 

休憩 午前１１時４２分 
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再開 午前１１時４３分 

―――――――〇――――――― 

〇議⾧（橋永芳政君） 休憩前に引き続き、会場を開きます。次の一般質問に備えて、退室

させました職員を入室させていますので報告します。日程第３１、一般質問を行いま

す。発言の通告があっていますので、順次発言を許します。５番議員の質問を許しま

す。５番議員。 

〇５番議員（杉村博明君） おはようございます。この度は、大変南関町におきまして鳥イ

ンフルエンザが発生し、県の職員の方また町の職員の方には、迅速な対応をしていた

だき本当に頭が下がる思いです。大変お疲れさまでした。早速ですけど、私のほうか

らですね、企業誘致についてということで質問をいたします。南関町の企業誘致が進

んでいないように思うが、佐藤町⾧になり、２期の間新規の企業進出は何件あったか

を尋ねる。また、増設された企業は何件あったかをお尋ねいたします。今後の企業誘

致計画予定はあるのかをお聞きします。また県企業立地課へは担当課より情報収集な

ど、月１回程度は訪問に行かれているのかをお尋ねいたします。企業誘致が進んでい

ない問題点は何だと思うか町⾧の見解をお聞きします。この企業誘致に関して、町⾧

の任期２年間でですね、新規の企業がどれだけあったのかをですね、的確に把握した

いと私は思っております。また町民の方もどれだけのですね、企業進出があったのか

を知りたいと思われてると思います。また増設につきましては、この既存の企業の増

設がどれだけあったのか、またどれだけの従業員数がまたこれに対して増えてきたの

かなどですね。それとまた県企業立地課へですね、今まで誘致に関しては、町と県の

パイプをですね絶やさず行われているかと思いますけど、月１回程度企業立地課へ出

向きですね情報の収集、そういったのをですね、どれだけされているのか、月１回程

度行かれてるのか、また、町⾧はトップセールスということでですね、積極的に取り

組まれておったと思うんですけど、そういった状況をですね、知りたいと思っており

ますのでよろしくお願いします。 

〇議⾧（橋永芳政君） ５番議員の質問に対する答弁を求めます。町⾧。 

〇町⾧（佐藤安彦君） ５番、杉村博明議員の企業誘致についての質問にお答えいたします。

「南関町の企業誘致が進んでないように思うが、佐藤町⾧になり２期の間新規の企業

進出は何件あったかを尋ねる。また、増設された企業は何件あったか尋ねる、今後の

企業誘致計画予定はあるのかを聞く。県企業立地課へは担当課より情報収集などは月

１回程度は訪問に行っているのかを尋ねる。企業誘致が進んでない問題点は何だと思

うか町⾧の見解を聞く。」との御質問にお答えします。私が町⾧に就任し、来年４月

で２期８年を迎えようとしておりますが、これまでの企業誘致活動の動きとしまして

は、南関町工場等設置奨励条例に基づき、適用工場の指定を受け新設された企業が３

件、増設された企業が９件ございます。適用工場の指定要件としましては、本町にお

ける企業の発展に資するため、工場等を新設し、または増設する者に対し３年間の固
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定資産税の課税免除等を行い、本町産業の振興を図ることを目的としております。指

定業種としましては製造業で、約８年間の新設、増設を含めた設備投資額の総額が１

６２億５,５１０万円となっております。適用工場として指定した企業以外での新設

としましては２件、増設が１件ございました。その他、昨年度末で廃止しました大規

模太陽光発電設備設置促進条例に基づき、３年間の固定資産税額の減額を行った事業

者の新設が５件で、設備投資額が４１億３,４２９万３,０００円でありました。また、

毎年町内立地企業に対し企業アンケートを行っていますが、令和３年４月１日現在で

９事業所が工場増設の計画があると回答されており、１３事業所が工場増設を検討中

とされております。その他にも、いまだ未確定なため公表は出来ませんが、個別での

企業の新設・増設等の相談を受けている案件もございまして、決して企業誘致が進ん

でいないとの認識は持っておりませんし、町税収入額も着実に伸びており、県北地域

では一番実績がある自治体であると思っております。いつも私が考えていることとし

ましては、私のトップセールスも含めた企業に寄り添いタイミングを逃さない企業誘

致活動を信条とし、町としてできる限りの支援をさせていただく所存であります。そ

の一つが県との連携であり、コロナ禍の中、直接県へ出向くことは厳しい状況でござ

いましたが、担当課職員へは県との情報交換は密に行うよう指示しておりますし、必

要があればこれまでも私が直接県へ出向くなど、現在も綿密な情報交換は継続してい

るところであります。以上お答えいたしまして、杉村議員の一般質問に対する答弁と

させていただきます。また、追加質問に対する答弁は、後日、文書によりお答えさせ

ていただきますので、よろしくお願いいたします。 

〇議⾧（橋永芳政君） ５番議員の一般質問は終了しました。続いて、１１番議員の質問を

許します。１１番議員。 

〇１１番議員（境田敏高君） おはようございます。１１番議員の境田です。今回は、１７

期定例議会におきまして、最後の質問になります。そこで昨年、今年とですね、コロ

ナ禍により一般質問も時間短縮でしたので一歩踏み込んだ質問を行うことにしてお

りましたが、今月３日我が町で毒性が強い鳥インフルエンザが発生しました。町職員

の方もですね、対応に追われ大変御苦労されています。本当にお疲れさまです。防疫

措置は終わったとのことですが、今月末までは、いろいろと作業も続くと思いますが、

無理をしないようにしてください。そのような中ですので、今回は質問のみで行いま

す。それでは早速質問に移ります。今回の一般質問は、先に通告しておりました３点

について質問します。まず１点目の１７期議会一般質問の検討事項についてです。昨

年の９月の一般質問でも言いましたが、一般質問は住民の声を施策に生かし、行政の

進展、地域の振興発展の実現をするための質問です。１７期議員の一般質問について

は、今年の９月議会までに合計１５２の質問事項が行われ多くの住民の声を届けてい

ます。議会と危機感を持ち、住民のための議員活動を行い住民に開かれた議会、住民

の声を行政に反映する努力を貫ける議会にするためにも、各議員は今も奮闘しており
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ます。住民のための行政のチェック・提案など、１５２項目の一般質問に対して、執

行部が検討しますという趣旨の答弁に対して、１７期議員全員に対し、その対応・進

捗状況を、昨年の１０月と今年の１１月全協で説明を受けました。開かれた議会見え

る議会となり、執行部の取組も住民の方々から大いに評価されております。住民の声、

行政のチェックに関しても、町⾧は議会を軽視することなく対応していただきました。

１５２の質問１０項目に対して回答もいただきましたが、全協で検討事項の説明、判

別は６２項目でしたが、まだ幾つもの検討課題があるはずです。住民の声に答えるの

が行政です。そこで、全協で説明されていないものを含めての検討課題の対応と対策

を尋ねます。次に、２点目の空き家対策の推進についての質問です。空き家問題の底

流には、少子高齢化と人口減少による地域の過疎化が存在しております。今、国はコ

ンパクトシティを推進しております。しかし、集落が多い町村では、全て１か所に集

約するのは難しいものがあります。ある程度集約した地域と集落を線で結びつける地

域の再整備が必要です。そうすることによって、各地域住民が活性化をもたらせば町

は繁栄していきます。当然その中には、空き家の対策も取り組まねばなりません。地

域の再生に取り組むには、空き家問題は個人の問題としてじゃなく、まちづくりとい

う、広い観点から考えていかねばなりません。そこで空き家対策の推進に関する特別

措置法が平成２７年５月２６日に施行され、空き家等対策計画を立てていれば、国の

支援が受けられます。我が町はこの計画は、平成３０年９月時点では策定されません

との答弁でしたが、現在はどのようになっているのか。また、地域に悪影響が大きい

空き家を特定空き家等とされております。空き家等に指定されますと、町は指導、勧

告、命令、強制代執行の権限があります。自治体による対策が義務化されたことで、

地域の空き家対策は、大きく前進していると言われてますが、我が町の現状はどのよ

うになっているのか。そこで特定空き家等の現状と対策を尋ねます。最後の３点目の

複雑化する子どもの課題についての質問に移ります。小中高特別支援学校の令和２年

度のいじめの認知ケースは、５１万７,１６３件で、前年度より１５.６％減少してお

ります。これは、コロナ禍による学校に行く日数が減ったためです。しかし、２０１

９年まで右肩上がりで過去最多を更新しております。また、いじめの重大事態の件数

も増加していることは憂慮すべき事態です。特に、小学生の増加が著しくなっており

ます。昨年の小中高の不登校生徒数は１９万６,１２７人で、７年連続増加しており

ます。また厚生省の報告では、令和２年小中高の自殺した生徒は４７９名で、児童生

徒の自殺が後を絶ちません。特に、コロナ禍で昨年より１４０人増えております。極

めて憂慮すべき状況です。先月、愛知県弥富市の中学校で同級生に刺され死亡されま

した。学校内で児童や生徒が、同級生に殺傷される事件が後を絶ちません。いかにし

て子どもたちを守るかの問題はつきません。しかし、子どもたちの命と未来を守るた

めに取り組んでいかねばなりません。そこで、我が町のいじめ、不登校などの現状と

対策を尋ねます。 



27 

 

〇議⾧（橋永芳政君） ここで一般質問の途中ですが、昼食のため休憩をとります。 

―――――――〇――――――― 

休憩 午前１１時５９分 

再開 午後  １時００分 

―――――――〇――――――― 

〇議⾧（橋永芳政君） 休憩前に引き続き会議を開きます。一般質問の途中でしたので、こ

れを続行します。町⾧。 

〇町⾧（佐藤安彦君） １１番、境田敏高議員の「１７期議会一般質問の検討事項について」

の「全協で説明されていない検討課題も含めての対応と対策を尋ねる。」との質問に

お答えいたします。令和２年第３回９月の定例会の一般質問の答弁でお答えいたしま

したとおり、議会後、担当部署において、内容について様々な観点から検討し、協議

を行い、短期間で対応できるものはすぐに対応を行い、対応に時間がかかるものにつ

いては、⾧期的な計画を作成し、対応出来ないものについては代替策がないかなどの

検討も行っております。現在までに２回、全協での進捗状況の説明をさせていただい

ておりますが、案件として漏れているものがありましたら、検討事項として再度検討

させていただきたいと思いますので御提案いただければと思います。また、議会での

検討事項につきましては、取りまとめを議会事務局で行いますので、議会終了後、議

事録を作成した時点で議会事務局より全協で確認いただき、漏れがないかなどの確認

が出来たところで、議会事務局より総務課⾧に一覧表を送付し、私と協議の上、関係

課と協議を行い、直近の全協で関係課⾧より説明を行うよう徹底したいと考えており

ます。次に、「空き家等対策の推進について」の「特定空き家等の現状と対策を尋ね

る。」との質問にお答えいたします。現在、居住者のいない空き家等につきましては、

３６４件、そのうち破損等により居住出来ないものが９９件ございます。また、平成

２８年度以降に近隣住民から管理に関する相談があったものが２８件あり、基本的に

は、所有者または相続人等の管理責任者に対応をお願いしております。ただ、連絡が

つかない者や、連絡がついても対応していただけないものがあるというのが現状で、

中には、所有者不明や管理者が経済的な事情で対応出来ないというものもあり、大変

苦慮しているところであります。そうした空き家のうち、特に周囲に悪影響を及ぼす

特定空き家等につきましては、「空き家等対策の推進に関する特別措置法」に基づき、

行政代執行による建築物の除去や樹木の伐採を行うことが出来ます。但し、これを行

うには、町の空き家等対策計画を策定し、除去等に係る国庫補助金の財源確保を行い、

有識者を入れた空家等対策協議会を設置し、案件ごとにその必要性を協議する体制の

整備が必要であります。今後更に空き家等の増加が予想され、その対策が必要になる

と考えられますので、令和４年度以降、計画の策定並びに体制の整備を行うことが必

要であると思います。次の、「複雑化する子どもの課題について」の「いじめ・不登

校などの現状と対策を尋ねる。」につきましては、教育⾧がお答えいたします。以上
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お答えいたしまして、境田議員の一般質問に対する答弁とさせていただきます。また、

追加質問に対する答弁は、後日、文書によりお答えさせていただきますので、よろし

くお願いいたします。 

〇議⾧（橋永芳政君） 教育⾧。 

〇教育⾧（谷口慶志郎君） １１番、境田敏高議員の「複雑化する子どもの課題について い

じめ・不登校などの現状と対策を尋ねる。」の御質問にお答えします。まず、今回の

御質問に関連しまして、本年３月議会で杉村議員から「小・中学校におけるいじめ等

の問題について」、６月議会では境田議員から「コロナ禍について、子どもを巡る問

題も深刻化、複雑化している現状と対策を尋ねる。」質問に対して、いじめ・不登校

について、町内小・中学校の現状及び対策等について答弁したところでございます。

そして、１０月には県の教育委員会から「令和２年度の児童生徒のいじめ・不登校等

に関する調査結果及びこれを踏まえた対応の充実について」の通知が出され、全国及

び本県の状況が示されたところでございます。この調査での南関町のいじめの認知件

数は、全国や県と同様、小学校５件、前年度６件、中学校０、前年度１０件でした。

本年度は、今のところ学校が認知したいじめはありませんが、現在、心のアンケート

を通して、新たないじめの把握等に努めているところでございます。関連した問題と

して、タブレット端末を使った事案がありましたが、大事には至りませんでした。不

登校については、全国・県ともに８年連続で増加しており、町の不登校児童生徒は小

学生２人、中学生９人でした。本年度は、１０月末現在で、小学生１人、中学生１３

人と、更に増えている厳しい現状にあります。次に、いじめ・不登校対策について、

まず、いじめ・不登校の未然防止の取組として、人権教育や命を大切にする教育など

の基盤となる取組のほか、生徒指導では、一つ、子ども同士の人間関係づくり、二つ

目に、子どもと教師の信頼関係づくり、三つ目に、教職員の一致団結した取組、四つ

目に、学校と保護者・地域と連携・協働の４観点からなる子どもの居場所づくりを推

進しているところでございます。その中で、いじめについては、把握出来てないいじ

めがある可能性も考慮し、いじめはどの学校でも、どの子にも起こりうるとの危機意

識のもとで対応をお願いしています。実際の対応では、いじめの早期発見がポイント

になることから、小規模校の利点を生かし、きめ細かな状況把握、具体的には日常的

な観察、定期・不定期の調査、計画的・随時の教育相談、本人や友達、家族からの訴

えなど、そのような情報収集に努めるようにお願いしているところでございます。不

登校対策については、６月議会で答弁しましたように、本年度から中学校に教育支援

センター（適応指導教室）を開設して、対応の強化を図っています。最初の段階では、

対象生徒と関係教職員との人間関係づくりの構築から始まり、その名称については

「陽だまりルーム」として、その周知や入級への誘いなどの工夫をされ、夏休み明け

から実働に入っているところでございます。現在６人の生徒が入級して、それぞれに

決めた登校日や登校時間に、個に応じた学習に取り組んでいます。また、すぐそばに
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復帰できる在籍学級あることを利点として、在籍学級の生徒との交流等にも工夫され

ているところでございます。以上、お答えいたしまして、私の答弁とさせていただき

ます。なお、再質問等につきましては、後日、文書でお答えさせていただきますので、

よろしくお願いいたします。 

〇議⾧（橋永芳政君） １１番議員の一般質問は終了しました。続いて、７番議員の質問を

許します。７番議員。 

〇７番議員（立山秀喜君） ７番議員の立山です。今回農業問題について、再々ぐらいの質

問でございますけど、行いたいと思います。熊本県においてはですね、農業生産額は

全国でもトップクラスであります。また、南関町においてもですね、町⾧、歴代町⾧

なり、現在の佐藤町⾧も言われましたとおり、南関町の基幹産業は農業ですというこ

とを常々言っておられます。そこで、現在はコロナ禍においてですね、非常に農家の

方たちはですね非常に苦しい思いをしております。生産資材の高騰、また販売単価の

低迷ですね、次の年の生産意欲がですね非常になくなってきております。例えば生産

資材の中でも、もう来年度はっきり価格が上がるというのは、わかっております。例

えば肥料なんかはもう２割上がることは間違いないです。国産尿素なんかはもう全然

ないというような状況です。また、皆さんも御存じだと思いますけど、油がほとんど

倍以上に上がっておりますし、施設園芸をするところに関しましては、Ａ重油はです

ね、やはり何キロちゅうよりも随分多い今から先炊くわけですね。それに、もう、倍

以上の値段が出てるような状態でですね農家手取りがですね、年々減ってきておりま

す。特に米なんかに関しましても、今年は１万２,０００円、１俵あたりですね、１万

２,０００円を切るような状況でですね、なかなかもう次の年、作るというような意

欲がなくなっているような状態でございます。米を作ってもですねほとんどもう残ら

ない、肥料農薬上がる油は上がるというような状況でですね。特に、今、それに加え

てですね、イノシシの害が出てきて稲を荒らすとかですね、そういうような状況がず

っと続いておりますので、なかなかですね、生産意欲がわかないような状況でござい

ます。これに対して、何か町のほうでですね、町なり、またＪＡですね、その共同で

何か対策など町として考えておられるか、今年はですねウンカの対策ということで農

家台帳面積の一反当たり、２,０００円の農薬の補助ということを計画されておりま

すが、これはどうも継続性がないような感じがします。これが継続していただければ

ですね、少しは農家の足しになるかと思いますけど、コロナ禍が続いていけば、出荷

先ですね、それについてもですね、外食産業なんかが非常に今野菜とか米とかですね、

非常に少なくなっております。それで、だぶついて価格が下がったというような状況

もあります。やはり南関町は基幹産業は農業という限りはですね、どうにかですね、

農家をどうにか維持させるような方策を取っていただきたいと思います。またこのよ

うな状況がですね⾧く続けば、今町が進めている基盤整備ですね、確か１０何か所２

０ヶ所近くの補助整備の計画が要望があって、面積的には１００ヘクタール以上やっ
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たですかね、それくらいあったと思います。幸いにも、私たちの地域はですね、順調

に進んでおりまして、今月からもう基盤整備に入っております。しかし、よその地区

はどうなってるような状況かですね、今んとこはまだはっきりわかりませんし、順調

にこれが進んでいけばいいわけですけど、何しろ基盤整備が進んでいかないと農家さ

ん、農地の荒れとかですね、それも、防げなくなりますし、何しろ基盤整備をですね、

進めていけば農地の荒れとか、また担い手の育成ですね、これも出てくるんじゃない

かと思います。何しろ今、高齢化が進んでですね、６５歳以上はもう４０％以上にな

っておりますので、この基盤整備を進めておられるところにもですね、どうにか担い

手の育成をですね、町としては対策をとっていただきたいし、またよその地区からで

もですね、そこに南関町以外からでもですよ、農家をやりたいというような人をです

ねどっからでもいいけん、連れてきてでも進めていただきたいと思います。やはり先

祖代々、農家の方たちはですね、先祖代々守ってきた土地をですねやっぱり手放した

いとか、そういうのは非常にこうやっぱ抵抗がありますので、どうにかですね、農地

を守るためにも、そのような施策を町としては考えて、やっぱ国県にでも要望してで

もですね進めていただきたいと思います。それと、今農家がですね、やはり機械なん

かでですね、やはり機械化貧乏っちゅうことでですね、非常に農家さん今個人個人で

機械を持っております。町としては高度化事業ということで補助金を出しております

けど、満額でマックス４０万ですかね。でも今の機械はほとんどがもう四、五百万す

るので、よその町なんか等も比較しても、南関町の高度化事業に対しての補助っちゅ

うとはちょっと低いように感じられます。よその地区の補助とかですねそういうとこ

がわかればですね、調べていただきたいし、また今から先進めていく基盤整備とかで

すね、そういうところで集落営農なり農業法人などが出来てきたらですね、やはり共

同化を進めるのも一つの方法じゃないかと思います。やはり町なりＪＡなりがですね、

音頭を取って進めていかないと、なかなかこの共同化も厳しいような状況でございま

すので、その辺も是非ですね、町としても進めていただきたいし、そうすればですね、

担い手も増えてくると思います。やはり南関町はですね、米のうまい産地野菜のうま

い産地として通っておりますので、是非それを続けていただきたいと思います。よろ

しくお願いいたします。以上質問を終わります。 

〇議⾧（橋永芳政君） ７番議員の質問に対する答弁を求めます。町⾧。 

〇町⾧（佐藤安彦君） ７番、立山秀喜議員の「農業問題について」の質問にお答えいたし

ます。「コロナ禍において、生産資材等の高騰や販売価格の低迷において、今後の農

業経営にかなりの影響を及ぼすと思うが、何か対策は検討しているか、町⾧の考えを

問う。またこのような状況が⾧く続くと町が進めている基盤整備の遅れや農業を離脱

するものが出てくると思うが、対策は考えているか。」との質問にお答えします。新

型コロナウイルス感染症については、昨年当初より国内全体に蔓延し、熊本県におい

ても２月下旬頃から感染者の確認がほぼ毎日のように報道されました。今年に入って
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も学校関係の休校も相次ぎ、学校給食の停止、不要不急の外出自粛、事業者への休業

要請等、日常生活や事業活動等にも大きな影響を及ぼしているものと思います。この

ような厳しい需給環境が続く中、農業関連においても、生産資材や燃料の高騰、販売

価格の下落など、議員の御質問のとおり、農業者の皆様も非常に厳しい状況に置かれ

ているものと考えております。国や県では、需要の回復並びに自粛解除に伴う農産物

の売上げ増加等を図るため、様々な対策が講じられているところであり、本町におい

ても、国・県の対策を推進しながら、新型コロナウイルス感染症の影響下での農林業

の振興を図るため、農業者を対象とした農業高度化推進事業・水稲防除補助事業・農

林業者免許取得支援事業など、町独自の支援に取り組んできたところであります。し

かし、これで十分だとは考えておりませんので、新型コロナウイルス感染症対策臨時

交付金事業等を活用したさらなる支援対策を実施していきたいと思います。是非、議

員からも有効となる事業の提案等をお願いしたいと思います。次に、町が推進してい

る基盤整備事業ですが、本年度は上⾧田地区において、令和７年度の事業完了に向け

県営農地整備事業による区画整理の工事に着手されたところであります。今後は、他

地区の早急な事業実施に向け地元関係者の方々と密に協議を行い、国・県への要望を

行っていきたいと考えております。また、農業経営者の問題に関しましては、中山間

地域農業の課題でもある担い手不足や高齢化による農業離脱等が考えられますが、今

後も農地の基盤整備を推進し、農業の効率化を目指し、基盤整備と一体となった担い

手への農地集積を行いながら、生産性の向上等が見込める魅力ある整備を早急に実施

していく計画としております。また、議員から御提案ありました他市町の様々な事業

状況等についても、これからしっかりと調査してまいりたいと考えております。以上、

お答えいたしまして、立山秀喜議員の一般質問に対する答弁とさせていただきます。

また、追加質問に対する答弁は、後日、文書によりお答えさせていただきますので、

よろしくお願いいたします。 

〇議⾧（橋永芳政君） 以上で、７番議員の一般質問は終了しました。これで本日の日程は

全て終了しました。明日７日は、午前１０時に本会議場に御参集ください。これにて

散会します。起立。礼。御苦労様でした。 

 

             ―――――――〇―――――――    

散会 午後１時２２分 

 

 

 

 

 

 


